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【本報訊】沙田區議會昨日以三十三票贊成，六票反對，
大比數通過由沙田區議會副主席彭長緯提出的動議，支持政府
的二○一二年政改方案。大部分發言區議員均認為，新方案較
○五年方案及現時的選舉制度更民主、進步，希望立法會盡快
通過政改方案，不要讓政制糾紛影響民生議題的討論。

政制及內地事務局局長林瑞麟在會後表示，局方自上月十
四日公布政改方案後，已到十四個區議會介紹方案，收集區議
會的意見，每個區議會都通過動議，希望本港政制在二○一二
年向前踏出一步，為二○一七及二○二○年落實普選鋪路。他
說，若方案獲通過，將於明年十一月舉行區議會選舉前，完成
相關修訂條例草案的本地立法程序。

對於有反對派議員稱，補選投票率低是因為政府 「打壓」
，林瑞麟回應指出，全港有三百多萬選民，每個人都有自己獨
立的決定，三十多個問責官員不可能影響所有人。他批評相關
言論是反對派 「扣帽子」的政治把戲。

會前，數十名民建聯沙田支部成員向林瑞麟遞信，表示支
持政改方案。

【本報訊】二○○七年行政長官選
舉競選期間，兩場電視辯論掀起了選舉
的高潮。兩名特首候選人曾蔭權和梁家
傑先後進行了兩次電視辯論，向全港市
民講解施政理念及政綱。兩次候選人電
視辯論平均錄得約三十點收視（超過二
百萬人收看），相當於黃金時段劇集的
收視。

在兩次電視辯論中，曾蔭權貫徹其
務實作風，表現從容不迫，在適當時刻
「反擊」對方時，亦不失大將之風。而

曾蔭權無論表述個人政綱，還是駁斥梁
家傑的歪論，均不乏令人印象深刻的精
句。舉例說，在第二場電視辯論中，曾
蔭權回應自詡代表 「無票人士」參選的
梁家傑時，堅定地道出： 「有票無票、
有錢無錢、有權無權、有勢無勢都是我
老闆。」他還緊接着說： 「今日無錢是
明日有錢人，今日無權的人是明日有權
人，今日無勢的人就是明日有勢的人。
」贏得各界好評。

經過兩次電視辯論，曾蔭權成功建
立了務實、進取的形象，而兩次辯論後
的民意調查均顯示，曾蔭權的表現遠勝
對手梁家傑，是出任第三屆行政長官的
理想人選。當時爭取連任的曾蔭權最終
以六百四十九票，即相等於百分之八十
四的得票率，一面倒擊敗只獲一百二十
三票的公民黨立法會議員梁家傑。

事實上，電視辯論對民意的走向有
很大的影響力。一九六○年，美國舉行
了史上第一次總統選舉電視辯論，由甘
迺迪對尼克松，全國有七百萬人收看了
這場直播；兩人的支持率原本旗鼓相當
，但在那場辯論之後，尼克松的形勢卻
急轉直下。

近期國際政壇的幾場引人注目的電
視辯論亦可看到民意受電視辯論的影響
。英國大選前的三場電視辯論，自民黨
黨魁克萊格 「一辯成名」，自民黨獲得
前所未有的超高支持率。此外，外界普
遍認為，台灣領導人馬英九早前對戰民
進黨主席蔡英文的 「雙英辯論」中，因
表現出色而民望回升。

行政長官曾蔭權與余若薇辯論，撇除口才誰比較了得
，論外形 「煲呔」的確較余若薇輸蝕，但有形象顧問 「教
路」， 「煲呔」絕對可以搶鏡過對手，既有親和力，亦不
失大將風範。

專業形象顧問、西裝美學專家周志昌表示，撇除辯論
內容，如果特首登場時的外形討好，自然充滿自信。由於
煲呔是他的 「嘜頭」，佩戴什麼款式十分講究。他建議，
特首當日繫上紅底、藍白間條的煲呔，因為反差度越大的
顏色，例如紅色，可以令對手有壓迫感；間條圖紋則予人
有親和力的感覺，可以爭取民心。

西裝款式方面，周志昌認為，特首現在穿着的款式比
較老氣和過時。他建議，特首穿着暗條圖案的西裝，看上
去可以令個子高一點。西裝的剪裁亦很講究，翻領和袖口
可以窄一點，恤衫領可以細一點，以增加時代感。至於西
裝顏色，他建議，選擇深藍色或炭灰色，但不宜穿着黑色，
因為太過嚴肅，欠缺親和力；恤衫顏色可選擇淺藍色等。

另外，周志昌留意到特首平日的袖口鈕太過花巧，當
日應挑選優雅細小的款式。袋巾方面，白色是最安全的顏
色。不過，他不主張特首來個大變身，因為觀眾未必接受
他在外形上有太大轉變，亦避免讓對手大造文章。

至於特首的身高會不會輸蝕？周志昌表示，一個人的
存在感不只論身高，而是論整體外形的配搭是否恰到好處
。雖然余若薇個子高，但五官比較細、 「矇眼」等，所以
未必有絕對優勢。

繼政府早前表示會以 「破格」方式推動政改後，身為特區之
首的曾蔭權昨日便身體力行，主動邀請政黨的領袖進行電視直播
辯論。這也是香港回歸祖國以來，首位行政長官主動邀請政黨領
袖進行辯論，盡顯他對推動政改方案的承擔，以及他促使香港政
制應該向前發展的決心。他在致余若薇的函件裡表明，由於余代
表的公民黨和舉辦所謂 「公投」鬧劇的委員會，均是反對立法會
通過政府建議的政改方案，所以希望透過電視辯論，讓市民清楚
明白支持及反對立法會通過政府方案的論據。

縮窄分歧 凝聚共識
辯論的規則十分簡單。辯論將由獨立人士主持。為了不影響

辯論，不設現場觀眾，也不設第三者發問環節。曾蔭權和余若薇
將分別作開場發言，然後輪流向對方發問、回答，最後分別作總
結發言。

信函中還提到，香港政制發展已到了關鍵時刻，立法會將要
就二○一二年行政長官及立法會兩個選舉辦法作出歷史性的決定
。現在是縮窄分歧、凝聚共識的時候。社會主流意見認為立法會
應該通過方案，令政制向前發展，為實現全面普選鋪路。

電視辯論的另一名 「主角」余若薇，昨日表示願意
參與辯論，雙方將派代表協商辯論的形式和場地等安
排。她認為，曾蔭權應考慮容許公眾參與辯論。

政制改革 面臨抉擇
政制及內地事務局局長林瑞麟昨日出席沙田區

議會會議後表示，邀請余若薇參與電視辯論是恰
當的選擇，因為她是五區補選運動的總發言人，
相信兩人的辯論足以向香港社會轉達現在面向二
○一二年政制改革的抉擇。特首辦發言人表示，政
府仍會就辯論的內容和細節與對方商討，暫未有其他詳情。

這場史無前例的行政長官與反對派政黨領袖的電視直播辯論
，相信必定成為全港市民的焦點，不過，本港兩間免費電視台仍
未決定如何安排直播。無線外事部助理總監曾醒明表示，暫定的
辯論時段與該台 「六點半新聞報道」時段重疊，安排直播有困難
。他希望可按以往播放施政報告論壇的慣例，與其他電子傳媒共
同商討合適時段，同時也要等待政府提供更多資料。亞洲電視發
言人表示，由於目前未有辯論的具體細節，因而未有決定。

嶺南大學公共管治研究部接受傳媒查詢時表示，可能會就政
改電視論壇進行民調，了解民意取向。

電視論戰電視論戰余若薇余若薇

【本報訊】行政長官曾蔭權昨日邀請 「擺明」幾乎無可能支
持政改方案的公民黨黨魁余若薇進行辯論，希望讓市民明白政改
方案的內容，但卻引起其他反對黨派 「眼紅」，紛紛想在辯論中
撈取政治本錢。激進的社民連和溫和的民主黨昨日分別去信曾蔭
權，要求對方與該黨領袖辯論。

民主黨主席何俊仁表示，民主黨一向反對政府的方案，又是
最大的反對黨，不明白為何曾蔭權不邀請他們參與辯論政改，會
去信曾蔭權要求讓所有反對派加入辯論。不過，他不認為今次辯
論只邀請公民黨會分化反對派，因為大家對政改立場原則一致。

何俊仁不猜測該黨不獲邀請的原因，但他宣稱，政府不要以
為 「普選聯」將與中央官員會面，該黨立場就會軟化，投票支持
政改方案。

另一名民主黨立法會議員李華明說，辯論的模式和參與人士
可以有更好的安排，例如加入其他民主派人士和學者。

至於被視為補選 「大贏家」的社民連則發表聲明稱，該黨主
席陶君行已透過三名立法會議員去信行政長官辦公室，邀約曾蔭
權公開辯論，時間、地點均可由對方選擇。不過，該黨要求舉辦
公眾能自由進場的答問會，接受全民質詢。

該黨稱，香港反對派政黨不只是公民黨，還有民主黨、社民
連、民協等，曾蔭權理應廣發英雄帖，與上述政黨領袖就政改進
行電視辯論。終極普選聯盟召集人馮偉華說，政府應聚焦如何修
改政改方案的內容多於舉辦電視辯論。

真理越辯越明。行政長官曾蔭權昨日史無前
例地主動向「五區補選」的總發言人余若薇下戰書
，邀請對方進行一場電視直播辯論，讓市民更清
楚明白支持立法會通過政改方案的理據。辯論暫
定於下月十七日晚六時半至七時半在政府總部舉
行，不設觀眾和第三者的發問環節。
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反對派「眼紅」紛要求辯論

沙田區會大比數挺政改

形象顧問教路
「煲呔」搶鏡特 寫

【本報訊】行政長官曾蔭權主動出擊，挑戰
激進反對派的領袖，無論是立法會議員或學者，
均認為他 「勇氣可嘉」。

民建聯黨團召集人葉國謙認為，曾蔭權邀請
余若薇辯論是 「明知山有虎，偏向虎山行」，因
為余公認辯才了得。此外，他不認為曾蔭權不邀
請其他反對派辯論是為了分化反對派： 「反對派
的團結係如此脆弱的嗎？」

主動進攻 充滿信心
工聯會副會長黃國健表示，曾蔭權邀請余若

薇辯論是 「勇氣可嘉」。他說，曾蔭權若非對政
改方案、對推動香港政制發展充滿信心，也不會
主動邀請余若薇辯論。

經濟動力的林健鋒認為，曾蔭權擁有參與電
視辯論的經驗，相信他絕對可以應付即將進行的
辯論。對於曾蔭權破天荒與政黨領袖進行辯論，
林健鋒認為是反映政府聽取了市民要求以多元化
形式推動政改的意見。

「五散人」之一的陳茂波歡迎曾蔭權邀請余
若薇進行辯論，是「勇氣可嘉」。他認為，反對派
反對政改方案的論點已廣為市民知悉，但政府的
立場卻未能完全向外表達。曾蔭權今次主動面對
群眾，向市民解釋政府立場，是非常好的辦法。

城市大學專業進修學院學術統籌宋立功認為
，曾蔭權主動邀請余若薇進行辯論是 「主動進攻
」，起先聲奪人之效，因為一直以來只有反對派
挑釁政府，未試過政府挑戰反對派，方法新穎。

他分析，早前市民的焦點完全被補選吸引着，曾
蔭權邀請余若薇辯論，可以將市民的焦點拉回政
制方案的內容。加上曾蔭權作為特區的最高負責
人，他挺身而出推動政改，對整個政府團隊也可
起到振奮軍心的作用。

爭取民意 新招突破
宋立功說，曾蔭權未必會在辯論中 「輸蝕」

給余若薇。只要曾蔭權到時的表現與上次特首選
舉時與梁家傑辯論時相若，有充分數據和理據支
持自己的論點，便不會讓余若薇專美。

中大政治與行政學系副教授馬嶽形容，曾蔭
權主動邀請泛民議員進行電視辯論是 「突破」和
「新招」，反映政府爭取民意支持通過方案的決

心，亦可為本港政治辯論建立良好先例。但他認
為，曾蔭權參與辯論需要冒一定風險，若他的表
現未如理想、處於下風，可能會弄巧反拙，令政
改支持度更低。

科大社會科學部副教授成名認為，政府的做
法是勇氣可嘉，透過一小時的交鋒，相信能夠讓
公眾更了解政改的正反意見。

中大政治與行政學系高級導師蔡子強說，行
政長官曾蔭權 「破天荒」邀請反對政改的人士進
行電視辯論，是要爭取民意支持，顯示政府希望
通過政改的決心。他表示，電視辯論能否推高民
意對政改的支持，則視乎行政長官曾蔭權的表現
，若在回應提問時再老調重彈，了無新意，只會
在公眾面前失分。

議員學者讚特首勇者無懼議員學者讚特首勇者無懼

▲

二○○七年兩名特首候選人曾蔭權和梁家傑曾進
行了兩次電視辯論

▲ ▼曾蔭權與余若薇的辯論
暫定於下月十七日晚六時半
至七時半在政府總部舉行

▼沙田市民表示支持政改方案


